

La conservación transfronteriza surge como un mecanismo esencial en los bosques tropicales

Mensaje de los participantes de la Conferencia sobre Conservación de la Biodiversidad en Bosques Tropicales Transfronterizos, convocada en Quito, Ecuador

24 de julio de 2010

Introducción

Los ecosistemas no reconocen fronteras políticas. Con la propagación de problemas mundiales potencialmente devastadores, como el cambio climático, la escasez de agua y la pérdida de biodiversidad, la cooperación transfronteriza en la gestión de paisajes y ecosistemas se torna crucial.

En ningún otro lugar tal cooperación reviste mayor

Los participantes de la Conferencia Internacional sobre Conservación de la Biodiversidad en Bosques Tropicales Transfronterizos, celebrada en Quito del 21 al 24 de julio de 2010, evaluaron algunas de las iniciativas de ACTs más importantes de América Latina, África y Asia y analizaron los elementos esenciales para asegurar su éxito. Sobre esa base, produjeron una serie de lecciones clave y recomendaciones, que se presentan a continuación.

naturales y la resistencia de los ecosistemas, lo que a su vez garantiza la permanencia del carbono forestal y la prestación de servicios ecosistémicos.

Las ACT pueden catalizar enfoques de planificación a nivel de paisaje, y pueden también ser catalizadas a través de dichos enfoques. De este modo, se puede mejorar la conservación de la biodiversidad, el desarrollo económico y la cohesión social. Tales procesos de planificación deberían ser inclusivos y participativos.

Marco institucional

En muchas zonas fronterizas no sólo el paisaje físico es complejo sino que también hay una complejidad de responsabilidades institucionales, tanto entre los países como dentro de sus propias fronteras. El desafío es crear instancias institucionales que permitan la cooperación y generen sinergias a través de las fronteras administrativas externas e internas. Existen numerosos ejemplos en todas las regiones de las Naciones Unidas que demuestran que tales mecanismos institucionales benefician a todas las partes interesadas.

Financiación

Los fondos públicos no son suficientes para respaldar totalmente los programas de las ACT y, por lo tanto, se necesitan otros mecanismos y fuentes de financiación. Los mecanismos de pago por servicios de los ecosistemas forestales y otras iniciativas de conservación constituyen una gran oportunidad para promover la gestión de ACTs.

En las iniciativas de ACTs se pueden utilizar planes financieros basados en evaluaciones realistas de las necesidades existentes a fin de identificar las brechas de financiación y mecanismos financieros adicionales posibles. Tales planes se pueden utilizar como planes de negocios para aprovechar las diversas fuentes de financiación.

A través de la financiación de proyectos de ACTs, se pueden crear y establecer mecanismos financieros que contribuyan a asegurar un nivel sostenible de fondos después de la finalización de los proyectos.

El cambio climático

☒ priorizar los fondos para la adaptación al cambio climático y su mitigación en torno a las ACT,